

Editorial

Los Andes colombo-venezolanos, han constituido un escenario privilegiado de relevantes investigaciones etnológicas, arqueológicas, ethnohistóricas, históricas y, en general, socio-antropológicas. Sin embargo, pareciera, que los estudios sobre los aspectos sociales, culturales, históricos, entre otros, de la región andina colombo-venezolana antes y durante el siglo XIX gozan de relativo interés entre los investigadores, y en particular, de las ciencias sociales. Por tal razón, es imprescindible recuperar el valor de estos estudios que nos ofrecen una gran riqueza sobre el desarrollo socio-histórico y antropológico de un pasado para comprender el presente de una región que día a día mantiene importantes relaciones, no sólo a nivel social y cultural, sino también económicas y comerciales en el marco de una integración regional, subregional, binacional, como un desafío ante el proceso complejo de una globalización a nivel mundial.

El comité editor, ha seleccionado valiosas investigaciones de algunos pueblos y grupos étnicos de dos naciones de la región andina (antes Nueva Granada, La Gran Colombia, hoy Colombia y Venezuela), estos se apoyan fundamentalmente en crónicas, fuentes documentales, fuentes bibliohemerográficas, entre otras, con la finalidad de armar el presente dossier sociohistórico y antropológico de los Andes colombo-venezolanos para difundir los resultados de diferentes estudios que profesores e investigadores de la Universidad de Los Andes (ULA,

Mérida-Venezuela) y de la Universidad Industrial de Santander (UIS, Bucaramanga-Colombia) han realizado con dedicación y rigor científico desde diferentes enfoques y disciplinas de las ciencias sociales.

Igualmente, debemos resaltar la relevancia de las línea de investigación que se vienen perfilando en ambas universidades (ULA y UIS) y destacar que en el marco del II Simposio de Historia Regional «Cúcuta al final del milenio», el cual se realizó en esta ciudad de Colombia en noviembre de 1998, surgió el interés de intercambiar investigaciones entre profesores e investigadores para abordar diferentes ámbitos de dos naciones que conforman una región que posee tanto características comunes como divergentes.

Es así, como FERMENTUM ofrece a sus lectores/as, el presente número para rescatar y difundir un pasado sociohistórico y antropológico de una región que constituye una unidad en la diversidad: Los Andes colombo-venezolanos.

FERMENTUM, Número 24.

I.- Tema Central. Trabajo, Familia e Identidad: Análisis socio-histórico y representaciones **Suárez de Paredes y Luz Peñalver**. 1.-Trabajo Campesino y Memoria Histórica : Entre la vocación y el hábito. **Niria Suárez de Paredes**. 2.-Representaciones, actores sociales y espacios de poder desde el enfoque interdisciplinar. **Belin Vázquez de Ferrer**. 3.-Parentesco, poder y notabilidad. Estudio de una red familiar en Mérida colonial (Venezuela). **Mercedes Ruíz Tirado**. 4.- De Campesino a Agricultor. Una visión sociohistórica de los procesos laborales y formación de identidades. **Luz Peñalver y José Flores**.

II. Explorando la ciudad. Los Archivos Municipales del Estado Mérida. **Milagros Contreras Dávila, Robert Darío Castillo, José Gregorio Araujo y Alfredo Nadal Contreras**.